

# EL PACIFICO

SEMIDIARIO DE INTERESES GENERALES

REDACTOR, POSADA CANO X Fundado en 1895 X Correo 118 X EDITOR, J. D. FERNANDEZ

Año XX

PUNTARENAS, COSTA RICA, JUEVES 1º DE JULIO DE 1915

Nº 2.527

## Toques en retirada ¿Renunciará Pacho Amador?

Una hoja suelta, bajo el rubro *Al País*, ha sido dada a la circulación de manera azás privada, ya que de ella sólo han tenido conocimiento contadas y determinadas personas. Por una casualidad la hemos visto, y podemos decir que su contenido tiende a de calificar de parte de Pacho Amador, la actitud asumida por los señores Nicolás Lizano C y don Ramón Araya Vargas, al dirigirse a los señores Jefes del Partido Civil en esta ciudad proponiéndoles un pacto para el desarrollo de la campaña electoral futura.

Se dice que la citada hoja que Amador desconoce y desapruueba la gestión de sus allegados Lizano y Araya ante los Jefes del Civilismo, pero esto no pasa de ser una comedia, porque al formular aquellos señores su promesa lo hicieron con el duplicado de Amador.

Necesitamos hacer al respecto algunas explicaciones: cuando el Partido Republicano suscribió un pacto con el Civilismo para marchar unidos en la política lo que se aproximó, los partidarios

de la candidatura de Amador, dirigidos por éste, trataron por todos los medios posibles de romper aquel convenio que significaba nada menos que la muerte en embrión de su tan cacareada candidatura. El gesto firme y resuelto de los civilistas, rechazando las proposiciones ventajosas que el pachismo les ofrecía, acabó de desorientar a los pachistas, y el jefe de ellos, por su parte, comenzó una campaña tendiente a desacreditar a los partidos pactantes, campaña que aun se sigue, en las columnas del diario josefino *La Información* y en las del semidiario porteño *El Correo de la Costa*.

Tampoco esta campaña ha dado a Pacho los resultados que de ella esperaba y entonces, ensayando la veracidad del refrán aquel de *audaces fortuna juvat*, se acercó al Gobierno a hacernos pasar a los republicanos y como enemigos del actual orden de cosas, fundando su afirmación en que habíamos pactado con los civilistas, a quienes también señalaba como enemigos del Gobierno, quien a él se ha pasado

como incondicional amigo. Todo iba a pedir de boca para el desarrollo del macabro plan de Pacho, hasta que se le mostró al mismo Gobierno la falsía de Amador, mostrando los documentos originales enviados por sus adláteres a los jefes del civilismo, entre los cuales, uno de ellos, envolvía una amenaza de pactar con los republicanos si los civilistas rehusaban las proposiciones.

Cogido Pacho en su embuste, desacreditado ante los hombres de gobierno por su falta de carácter, enredado en sus mismas mallas, como hombre de grandes recursos ha ideado la bonita salida que se estampa en la hoja *AL PAÍS* desconociendo las gestiones de sus propios enviados. Con esto ha pretendido Amador sincerarse ante el Gobierno, pero de tal suerte que perjudica la honorabilidad de los señores Lizano y Araya.

Parece que el interés que existe es el de que la hoja circule en San José más que en Puntarenas, para dar golpe pero como nosotros seguimos muy de cerca los pasos

del enemigo común, estamos dispuestos a quitarle la careta con que pretende cubrir su hipocresía.

Pacho no puede ser jamás amigo del Gobierno republicano que nos rige, y la prueba más palmaria de este aserto, es que en la reunión duranista que se celebró en casa del Jefe del Partido pocos días ha, con motivo de la crisis ministerial, uno de los asistentes a ella, fué el diputado duranista F. de P. Amador, quien apoyó todas las disposiciones de su jefe el Doctor Durán, tendientes a improbar la acción política de don Alfredo, según propia confesión del órgano pagado del Pachismo en San José, "La Información".

Otras cosas nos quedan todavía por decir, pero lo haremos otro día, si es que Amador, no retira antes la discusión de su aborrecida candidatura a la diputación, por la provincia de Puntarenas, como piensa hacerlo según la hoja *AL PAÍS* lo da a entender.

Sería ese el más político y mejor paso que podría dar Pacho en esta emergencia.

## Bibliografía

Hemos tenido ocasión de informarnos de la próxima aparición del primer tomo de una obra nueva e ilustrada, de singular importancia: LA GUERRA EUROPEA, escrita por el prestigioso teniente coronel de Estado Mayor, don Gonzalo Calvo, y el distinguido publicista, don José Brissa, autores ambos de otras obras similares, meritisimas, de guerras contemporáneas, segura garantía de nuevo éxito en la magna empresa de historiar la presente conflagración.

Narrar los hechos al propio tiempo que trascurren, sería labor temeraria, expuesta a irremediables errores, por eso la Casa Maucci, de Barcelona, que edita la obra, ha dispuesto publicar LA GUERRA EUROPEA dando a sus autores el tiempo necesario de preparación y depuración: así el Tomo I, tratará de preliminares y de hechos de guerra plenamente ciertos, quedando de este modo, tiempo suficiente para el estudio y desarrollo de las hostilidades en los períodos sucesivos que serán materia de los tomos siguientes, procurando que éstos no excedan de cuatro, y que vean la luz pública cada dos o tres meses, hasta su completa terminación.

Oportunamente, anunciaremos a nuestros lectores la aparición del primer tomo de esta obra, al propio tiempo que daremos nuestro imparcial juicio.

ANUNCIESE Y SUSCRIBASE A

## BROCHAZOS

SEXO FRO

¡Salud al valeroso y "activo" Presidente! — preside los destinos del Club municipal; — tiene cuarenta años, su panza es prepotente; y luce, con donaire, clavel en el hojal.

Pasea por las calles, su tipo de banquero; tiene algunos amigos que saben insultar; es musa de Leona, aquel dinamitero; y de Ramón Montoya, se deja especular.

Su altura es de coloso; su juicio es de bebé; tiene rostro pacato y tipo episcopal; usa bombín y luce chalecos de pique.

Saluda muy atento, zalameroso y jovial y trata de "colega" a Monsieur Poincaré, Pues es el Presidente del Club municipal.

FIGURILLAS CHICO

## "El Figaro"

Honra nuestra mesa de redacción, esta importante revista literaria, que en la capital dirige la señorita Ang-la Acuña y redactan J. Albertazzi Avendaño y Paco Soler.

Como siempre, las nítidas paginas de "El Figaro", vienen engalanadas con precioso material de lectura y magníficos fotografías.

Muy agradecidos por el envío.

## "SALON MASCOTA"

Llegado en el tren de esta tarde, debutará hoy el en "Salón Mascota", el REY DEL FUEGO. Es este un bárbaro del Norte, que come fuego y hace otras mil disparates por el estilo (norteamericano, al fin y al cabo) todas muy divertidas y de gran novedad. El yankee este, no deja de ser curioso.

## ACTUALIDAD POLITICA

El Licenciado don Alberto Echandi se ha retirado del Ministerio de Fomento; hecho, que tiene significado político de mucha trascendencia.

Era don Alberto el eslavón que mantenía unido al pacto de abril que como todos saben, daba al duranismo dos Ministerios y una parte de los empleados de la República.

Separado el señor Echandi de sus funciones de Secretario de Estado, la fusión queda rota de hecho y en libertad, las partes, de seguir por el camino que más les convenga.

Así las cosas. Se habla de la renuncia del señor Ministro Guardia, de filiación política duranista, también nombrado en aquel entonces, en virtud del pacto.

Como consecuencia de la terminación del Pacto de Abril, se da como cierto que los empleados de más visos del duranismo, presentarán sus di-

misiones.

Pero eso, hay que verlo.

Personalmente, sentimos la separación del señor Echandi, y deseamos que al Ministerio de Fomento, vaya un elemento tan sano y digno como el saliente, de figurar entre los colaboradores del progresista mandatario Licdo. González Flores.

Anoche nos informó un amigo del nombramiento de don Claudio González Rucavado, para ocupar el Ministerio de RR. EE.

He aquí una elección, que de resultar cierta, será del agrado general.

Don Claudio es un joven que con propiedad debemos llamar de los escogidos. Pertenece a esa falange de intelectuales que honran al país, no solo por su claro talento, sino, también, por su vida pública y privada sin mácula.

## EL SEÑOR MINISTRO DE PANAMA

En el tren de ayer, regresó a San José el señor Ministro de Panamá, don Santiago de la Guardia, y su distinguida familia, después de pasar una corta temporada entre nosotros.

El señor de la Guardia, regresa bastante restablecido de su delicada enfermedad, que le trajo a respirar las brisas del Pacífico. Aquí fué objeto de cordial agasajo de parte del señor Gobernador y otras importantes autoridades, y de miembros de nuestra

día, el señor de la Guardia sentó a su mesa al señor Gobernador, al señor Administrador de Aduana y al Director de esta hoja, proporcionándoles con tan fina invitación, el simpático rato de placer de haber departido a su lado; recibiendo de él, de su distinguida esposa, de su señora prima doña Genarina de la Guardia, muy galantes y exquisitas cortesías, que comprometieron la gratitud, dejándoles los invitados un recuerdo imperecedero.

UN PUEBLO QUE PIDE TELÉGRAFO

Señor Ministro de Gobernación:

Hace algunos años que el Congreso Nacional decretó el telégrafo para Santa Bárbara de Santa Cruz. En aquel entonces no se pudo instalar alegando el Gobierno, o mejor dicho, don Roberto, que no había dinero. El pueblo de Santa Bárbara con un espíritu muy raro en estos tiempos, unánimemente se puso a trabajar y colocó la postera, ofreciendo don Vicente Grijalva, vecino importante de aquella localidad, dar el local donde se instale la oficina. Todo se hizo y todo está listo, ¿qué se espera pues? Las circunstancias han cambiado: la partida para el Telegrafista y Mensajero aparece en el Presupuesto desde hace como 4 o 5 años; los gastos de postera y oficina están hechos; el comercio y movimiento del pueblo necesitan el servicio; no falta pues nada más que un poco más de una legua de alambre y algunos centenares de aisladores y algo que a Ud. le sobra, señor Ministro, buena voluntad.

Además el pueblo está dispuesto a ayudar a tender el alambre cuando sea su tiempo.

Todos los pueblos de la República lo piden, lo exigen todo del Gobierno: el de Santa Bárbara ha hecho lo que está a su alcance y pide solamente lo que la justicia le obliga a pedir. Como estímulo, para lo futuro, debiera el señor Ministro ordenar la instalación del telégrafo y no dejar burlado el esfuerzo de un pueblo bien intencionado.

Esperamos de la benevolencia del señor Arias, nos complazca en este sentido.

CORRESPONSAL

Sta. Cruz, 24 de Junio de 1915.

DE TEMPATE

En ese importante periódico han visto la luz pública algunos artículos procedentes de Santa Cruz, en que se elogia a nuestro actual Municipio por su espíritu de progreso y por sus obras llevadas a cabo en beneficio de este cantón; y con tal motivo, me permito, por este medio, manifestar lo siguiente: Entiendo que la acción benefactora de todo Municipio, debe extenderse a todos los distritos del cantón por cuyos intereses y adelanto vela; y si en

verdad nuestra Honorable Corporación Municipal reúne las virtudes que, según el articulista de Santa Cruz, la caracterizan, debe dirigir la mirada hacia el Tempate, pueblo que mucho necesita la paternal atención de nuestro Municipio y que no se, por qué motivo, se le tiene hasta cierto punto relegado al olvido.

Por el actual Municipio fueron puestos en este pueblo nueve faroles para el alumbrado público; pero el servicio que han prestado ha sido siempre pésimo, ya por falta de canfin, por falta de mechas o por abandono del farolero. De todos modos la irregularidad siempre ha existido. Esto ocurría en el tiempo en que algunas noches nos sorprendían con luz macilenta en las calles; pero la cosa ha empeorado ahora, ha llegado al último extremo, pues hace tres meses por lo menos, que nuestro pueblo está a oscuras durante la noche, excepto aquellas en que la reina de la noche nos envía sus plácidos y argentados rayos. La mayor parte de los faroles están quebrados e inútiles, y los tres o cuatro que hay buenos, no prestan servicio, porque, según lo manifiestan el farolero y el señor Agente Principal de Policía, no hay canfin ni mechas; y dice también nuestro Agente Principal, que él, repetidas veces, ha pedido a quien corresponde, el material necesario para el alumbrado y que ni siquiera le han contestado. Y el farolero? Siempre con su sueldo en corriente.

También es de suma necesidad, por higiene y por ornato público, limpiar la plaza y los cuadrantes y desramar los matalpalos que hay al rededor de la plaza. Eso puede hacerlo el Municipio por ajuste, cuando la necesidad así lo exija, como en el presente caso, desde luego que este distrito cuenta con suficientes fondos en la Tesorería Municipal.

En cuanto a la plaza, de vez en cuando, algunos vecinos la limpian voluntariamente invitados por el Agente Principal de Policía; pero eso no es justo, desde luego que es un trabajo público y que todos los vecinos debían prestar su contingente. Pero la generalidad de ellos se acogen al dicho aquel de que es obra municipal.

Tome nota de esto nuestro Municipio y preocúpese más de la suerte de este pueblo, que es uno de los principales miembros del cantón de Santa Cruz. Se lo agradecería, verdaderamente, este pueblo.

CORRESPONSAL

POZOS ARTESIANOS

Con motivo de la crisis, se suspendieron los trabajos, esa obra de regeneración para el Guanacaste. Es tiempo ya que tomen medidas para que esos trabajos sigan y se vea el cambio que el cristalino elemento efectuará en los vastos prados de la provincia. Nosotros llamamos la atención a la representación guanacasteca para que evite que todas esas máquinas traídas con ese objeto, no se deterioren y se pierdan como de costumbre, sino que se les emplee

con el objeto para el cual fueron traídas.

Especialmente al Diputado Grillo que, siempre ha estado solícito a prestar su contingente valioso en pro de la provincia, hacemos este llamamiento. El Guanacaste, para ser provincia rica y próspera, necesita dos cosas indispensables: agua y

vías de comunicación. Ya desde esta sección batimos palmas al proyecto del Diputado Grillo sobre canalización del Tempisque, ahora esperamos su contingente en el asunto de pozos artesianos.

Tip. de EL PACIFICO

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL

en Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas pinceles, etc.,

Cemento alemán Marca "Alsen"

EN BARRILES DE MADERA DE 175 KILOS NETOS  
AZUCAR de Gracia de don GUILLERMO NIEHAUS  
ALAMBRE DE PUAS.—JABON INGLÉS—CANDELAS  
ROPA HECHA

Mayo 9.—W. STEINVORTH Y Hno. —

ASEPRADERO A VAPOR

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonés, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz. Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

PEDRO CANALE :::: PUNTARENAS

Nuevo aparato para destruir la langosta

En días pasados una sociedad agronómica, ofreció un premio de cien mil dólares, al individuo que inventara el modo de destruir la langosta. Y ¿quién lo crayera? En Costa Rica quedará ese premio.

Eureka!!!

El dicho mortal que ha dado con el "sistema eficaz", es el popular curita de Esparta, conocido con el nombre de Ramón Montoya. Este si que es un hombre!

Ahora el muy "simpático" señor cura, anda por todos los pueblos a su alcance predicando la eficacia de su invento; y no es eso solo, lo mejor es que lo impone en nombre de su "santo ministerio."

El domingo último estuvo en Miramar, lugar este que se encuentra abrumado por la terrible plaga.

Todos los vecinos de la población, como es natural, se empeñaban en destruirla. Pero Ramón Montoya, caballero en una "santa indignación", después de hablar algo "bueno" sobre Pacho Amador, su vaquita de leche, se subió al púlpito, y se desató en improperios contra el Agente de Policía del lugar y contra los infieles que se apresuraban a destruir al chapulín.

—"Hombres de poca fé—les decís. Sois vosotros más terribles que la misma langosta. Ese es un animado obra de Dios, y solo por mi medio puede destruirse. Matarlo como lo hacéis vosotros, es injuriar a Dios que quiere que la langosta exista."

Traedme la langosta aquí, dadme una limosna y despreocupaos, que mis

bendiciones y las de Dios (Dios en segundo lugar) caerán sobre vuestras siembras y serán salvadas."

Al efecto, algunos ingenios se presentaron ante don Ramón, con sendas canastas de chapulín para que las "conjurara". El cura, después de recoger algunas pesetas, les propinaba a los chapulines un par de bendiciones y daba la orden de ponerlos en libertad.

La langosta, poco acosumbrada a habérselas con los curas y careciendo en absoluto del hábito de frecuentar el templo en ayunas, al ser puesta en libertad, salían naturalmente con más hambre que un maestro de escuela y, como es a de esperarse, con un ciñismo, poco menos que el de Ramón Montoya, ante los ojos asombrados primero, después tristes, de los ingenios explotados enguylan como unos benditos, mientras algunos propietarios y vecinos de Miramar, veían llegar la ruina, pero no el pesetudo milagro.

¡Hasta cuando buen Dios, comerá frijoles Ramón Montoya?

Damos traslado de esto a la Sociedad Agronómica para que entregue el premio a don Ramón y al señor Ministro de Fomento, para que vea el modo de quitarnos de en medio a este especulador que de todo se aprovecha para "bolsear" a los ingenios.

Por higiene, siquiera, señor Ministro; Ramón Montoya es un hombre de pésimos antecedentes que desvirtúa la religión Católica y da muy malos ejemplos.

CORRESPONSAL

TEODORO ROIZ  
Gran Fábrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano=Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA

EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & C<sup>o</sup> en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26

PUNTARENAS C. R.

Ingenio de La Mansion

AZUCAR DE PRIMERA CALIDAD Y AMAS BAJO PRECIO

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co

Servicio de automovil

Se ofrece al público un cumplido y magnífico servicio de automóvil. Viajes a la Boca de la Barranca, a la Chacarita, a Pueblo Nuevo y dentro de la población el tiempo que guste el interesado.

El automóvil estará siempre listo para bautizos, matrimonios y fiestas sociales. Todo a precio convencional. Para más pormenores en la casa de Carmiol.

Fbro. 6

PABLO ESQUIVEL

Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Man Chong Sing y C<sup>o</sup>

TIENDA :::: ABARROTES :::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías,—Inmejorable calidad y bajos

# Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE JUNIO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 1	1 a m	8 a m	Miércoles 2	2 a m	8 a m
Sábado 5	2 a m	10 a m	Sábado 5	4 a m	10 a m
Martes 8	4 a m	11 a m	Miércoles 9	6 a m	12 m
Viernes 11	7 a m	2 p m	Sábado 12	8 a m	2 p m
Lunes 14	11 a m	6 p m úe 15	Miércoles 16	1 a m	7 a m
Jueves 17	12 a m	8 a m del 18	Sábado 19	3 a m	9 a m
Martes 22	3 a m	11 a m	Miércoles 23	5 a m	11 a m
Viernes 25	6 a m	1 p m	Sábado 26	9 a m	3 p m
Lunes 28	12 p m	7 a m del 29	Miércoles 30	1 a m	7 p m

\* Escala en Manzanillo de ida y vuelta.

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 9	3.30 a m	8 a m	Sábado 5	5 a m	10 m
" 9	7.30 a m	12 m	" 12	9 a m	2 p m
" 16	2.30 a m	7 a m	" 19	4 a m	9 a m
" 23	6.30 a m	11 p m	" 26	10 a m	3 p m
" 30	2.30 a m	7 a m			

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Sábado 5	4 a m	10 a m	Lunes 10	4.30 a m	8 a m
Viernes 18	2 a m	8 a m	Jueves 20	4.30 a m	8 a m
			Domingo 30	4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Miércoles 2	3.30 a m	9 a m	Martes 1	7 a m	8 a m
Sábado 5	5 a m	12 m	Jueves 3	8 a m	9 a m
Martes 8	8 a m	11 a m	Domingo 6	8 a m	9 a m
Miércoles 9	7.30 a m	1 p m	Martes 8	8 a m	10 a m
Sábado 12	9 a m	4 p m	Jueves 10	9 a m	11 a m
Lunes 14	8 a m	11 a m	Domingo 13	10 a m	12 a m
Miércoles 16	2.30 a m	1 a m	Martes 15	11 a m	1 a m
Sábado 19	4 a m	11 a m	Jueves 17	7 a m	8 a m
Martes 21	8 a m	11 a m	Domingo 20	8 a m	9 a m
Miércoles 23	6.30 a m	12 a m	Martes 22	8 a m	10 a m
Sábado 26	10 a m	5 p m	Jueves 24	8 a m	10 a m
Martes 28	8 a m	11 a m	Domingo 27	12 m	1 p m
Miércoles 30	2.30 a m	8 a m	Martes 29	7 a m	8 a m

## TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor o viceversa, en primera.....	€ 3-00
De Puntarenas a los mismos puertos, en segunda.....	2-00
" " " Manzanillo o viceversa, en primera.....	2-00
" " " al mismo puerto, en segunda.....	1-00
" " " Chomes o viceversa.....	1-00
" Manzanillo " Ballena o viceversa, en primera.....	3-00
" " " al mismo puerto, en segunda.....	2-00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa, en primera.....	2-00
" " " los mismos puertos, en segunda.....	1-00
Niños menores de diez años, mitad de precio.	

## TARIFA DE FLETES

Por quintal de carga a Bebedero, Ballena y Bolsón.....	€ 0-50
" " " " Puerto Jesús San Pablo y Manzanillo.....	0-40
" " " " Chomes.....	0-20
" " cada garrafón lleno (15 litros).....	0-50
" " " " vacío.....	0-25
" " " " montura.....	0-25
" " " " cenero de res.....	0-25
" " " " pies cúbico de carga.....	0-25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz, frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15 00
" Cabo Blanco, "	20 00
" Lepanto, "	25 00
" Corosal, "	35 00
" Santa Juana, "	20 00
" Manzanillo, "	30 00
" Colorado, "	40 00
" Puerto Jesús, "	40 00
" San Pablo, "	40 00
" Paquera, "	35 00
" Tambor, "	50 00
" Pitahaya, "	10 00
" Bebedero, "	60 00
" Humo, "	60 00
" Ballena, "	70 00

Ida y regreso o 50 o/o de aumento. A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10 00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

## OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 p/o. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de café, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún bulto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0-50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco colones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

## Ese cura está loco, o es un fanático

El chapulín ha caído en Miramar con una fuerza extraordinaria. Las mangas de miles de miles de animales, se presentan una tras otras, invadiendo montes, cultivos y campos sembrados, y devastando todo.

Cuanto se ha hecho hasta ahora para impedir el avance de la plaga, ha sido estéril. El vecindario de Miramar no sabe que hacer.

De una cementera levantan la manga del chapulín y media hora después la tienen de nuevo en el mismo lugar en su tarea devastadora.

Todo el pueblo trabaja con ahinco, secundando la labor del activo Agente Principal de Policía, que no se da punto de reposo.

El cura Montoya, párroco de Esparta, estuvo allí el domingo y se concretó a predicar al vecindario el respeto al chapulín.

"No hay que matarlo, decía, para librarse del fuego del INFIERNO". En Esparta también predicó en igual forma. Naturalmente, que los fanáticos, la gente sencilla se opone a prestar su ayuda a la autoridad para cumplir los consejos del pastor de mentira.

La labor del cura tiende a obstaculizar la campaña contra la plaga, en la que ha tomado tanto interés el Gobierno. Y ello no debe consentirse en manera alguna, pues redundaría en perjuicio del país.

El cura Montoya debe estar loco y hay que tratarlo como tal, recetándole una temporada en el Asilo Chapulín.

## Que pasa con "El Pacífico"

Estamos por creer que en algunos administraciones de correos del país, "El Pacífico" sufre la inquina de malquerientes.

El Diputado don Manuel J. Grillo, por ejemplo, nos dice que nuestra hoja no le ha llegado en junio sino muy contadas veces, una, cuando más y no obstante haberla remitido puntualmente cada vez de salida.

Llamamos la atención del señor Administrador del Correo de San José; las omisiones nos perjudican y no estamos dispuestos a tolerarlas en silencio.

## PERMANENTE

Los agresivos y mentirosos artículos que fechados arteralmente en Manzanillo, Miramar, Esparta, Jabonal, Palmatal, Cedral y otros lugares de la Provincia contra el Gobernador señor Figueroa y publicados en la parte trasera de "El Correo de la Costa" con distintos pseudónimos tales como Secretario de la Unión Fspartana, M. A. G., Pachín González, Medio Juan & C., artículos con latinajos macarrónicos y citas de Lutero, Calvino y Napoleón, todos, todos estos salen de la pluma del "insólito" cura Montoya el célebre clérigo que nos dió a conocer don Juna Kumpel para alerta del pueblo católico de Costa Rica, y a quien el Dr. don Leopoldo Acosta ha excitado para que se quite la sotana en honor al clero del país.

En cuanto al daño que esa pluma difamatoria puede hacer al señor Gobernador, decimos que este funcionario ha manifestado sentirse satisfecho de que tipo como Montoya esté a cargo de la tarea de difamación que se ha emprendido.

# NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTES Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

# Tres bonitas casas en Pueblo Nuevo

Recien construidas con todo confort. A diez varas de la playa, y cien del Estero, gran solar. A propósito para veraneo de las familias del interior. Vendo muy baratas o cambio por casa o solar en San José.—E. GARCIA

## LA AUDACIA ALEMANA

Cuando París ha sabido que cuatro cruceros enemigos habían logrado burlar el bloqueo de la escuadra inglesa y salvar los peligros de las minas flotantes para acercarse a las costas de la Gran Bretaña y bombardear los puertos de Harlepool, Ulhilo y Scarborough, la emoción, la estupefacción han sido enormes. Esta nueva prueba de la audacia alemana sorprende mucho más cuando se piensa que Inglaterra posee la marina más poderosa de mundo, que los barcos alemanes no tienen más que un camino para salir de los puertos en que aguardan a ocasión para atacar. Ya nos contará Juan Pujol el afecto causado en el pueblo inglés por esta nueva hazaña de los marinos alemanes, y, por lo tanto, yo he de limitarme a consignar la terrible impresión hecha en París.

Durante todo el día no se ha hablado de otra cosa; en la calle, en los cafés, allí donde se reúnan dos personas, los comentarios que se oían eran sobre el ataque alemán contra los territorios británicos, ataque en el que nadie creía hace dos meses. Bastaba leer las estadísticas publicadas por todos los periódicos a principio de la guerra para ver que la Gran Bretaña tenía una superioridad de fuerza naval escasmament sobre la alemana. Y luego los marinos ingleses tenían fama de audaces defensores, de hombres de mar, que los alemanes no tenían. La marina alemana no tenía historia, no se le conocían grandes hazañas guerreras, no tenía tradición, no podía invocar el nombre frente a un Nelson. Había la creencia de que con los buenos marinos de guerra ocurre lo que con el vino: que allí donde no hay toneles con buenas "madres" añejas es casi imposible sacar buenos caldos.

Delante de la escuadra inglesa, la alemana no cuenta—oíamos decir a los franceses en los primeros días de la guerra orgullosos de tener a su lado a la poderosa marina británica.

Mas tarde, Lord Kitchener dijo que si la escuadra alemana no salía de Kiel, a escuadra inglesa iría a sacarla de su escondite. Los periódicos de Londres desafiaban todos los días a los marinos alemanes, retándoles a que salieran de su "agujero" y salieron los submarinos: echaron a pique a varios cruceros, fueron hasta las aguas territoriales francesas de el Hevre y volaron tres barcos carboneros. Esto era ya una respuesta a los retos, pero los ingleses explicaron los ataques sufridos diciendo que los submarinos pueden ocultarse fácilmente y escapar a la mas atenta vigilancia. Pero después de los submarinos han sido los grandes barcos, los cruceros, los que llegan hasta las costas inglesas y bombardean sus puertos. Entonces, las gentes empiezan a pensar, que la superioridad numérica de fuerzas navales inglesas no sirve sino para quemar más carbón en las

calderas de los barcos, y que contra el número está la audacia y la inteligencia.

No sabemos los daños causados por los obuses alemanes en los puertos bombardeados; pero aun siendo numeroso el efecto de presión moral en los aliados es patente. Inglaterra ha sufrido, a los ojos de los franceses, una ofensa grave, una humillación en su fama de dominadora del mar. Hasta sus propios amigos comienzan a dudar de su fuerza.

La nueva hazaña de la marina de guerra alemana ha borrado la alegría y el regocijo que causaron la destrucción de los cruceros alemanes en las aguas de las islas Malvinas. Y cuenta que en esta batalla la gloria ha sido para los derrotados pues, aunque el Almirantazgo inglés oculta la composición de la escuadra a las órdenes del Almirante británico, se sabe que era superior en mas de cuarenta mil toneladas.

Los marinos de la Gran Bretaña han bajado mucho en el nivel a que estaban colocados al empezar la guerra, porque, en tiempos de paz, el formidable aspecto de sus acorazados no hacía sospechar la impericia. Hoy se ve que el valor ofensivo y defensivo de las escuadras inglesas es mucho menos que el que suponíamos, y que la calidad no está en relación con la cantidad. En Francia ya se sabe el valor del ejército inglés; para nadie es un secreto que, a pesar de ser buenos y valerosos soldados los jefes oficiales no tienen condiciones de mando, y si la ayuda inglesa en la guerra se la conideraba todavía algo era por su marina, porque decían que sus escuadras mantenían el bloqueo en los mares para impedir las agresiones de la escuadra enemiga. Pero poco a poco también se va desmintiendo que la ayuda inglesa sirva para tal fin, y entonces Francia, esta noble y desgraciada Francia, se pregunta si su alianza con Inglaterra saca todo lo eficaz que esperaba.

Suscribase  
a "El Pacifico"

## ATENCION

Toda correspondencia para el periódico debe venir dirigida a: Señor Director de EL PACIFICO—Puntarenas.

Suplicamos tomar nota de la advertencia a nuestros agentes, corresponsales y favorecedores

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

## CIGARROS ARDON

## Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

## Antonio Alvarez Hurtado

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina frente al Parque Victoria y el Estero.

## JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste

## W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans  
Puede ofrecer a los IMPORTADORES al por mayor

Arraz  
Cemento americano, alemán, sueco  
Canfin  
Gasolina

Harina  
Pez Rubin  
Soda Cáustica  
Trigo

ABONO PARA CAFÉ

A PRECIOS SIN COMPETENCIA

pueden ofrecer a los señores exportadores buena oportunidad para embarcar carga para EL ISTMO, NEW YORK, ESCANDINAVIA

PARA MAS INFORMES

F. WISS, Agente General,  
San José, C. R.

LUIS CASALVOLONE, Subagente,  
Puntarenas, C. R.

## Acaba de llegar de París

el Doctor don Ramon Rodriguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souhauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25)

## RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUALES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas.

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños. Vestidos y Paletots para señoritas Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas guantes, corbata s, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas

Fidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José, C. R., casilla 882

## EDGAR KNOHR y Cía

San Jose . . . . . Limon

VENTAS AL POR MAYOR Y AL DETAL

## PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUNA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos  
Fbro. 25 Lado Sur del Parque Victoria

## LAS MEJORES MAQUINAS DE LABRAR Y ASERRAR MADERA SON LAS DE KIRCHNER Y C<sup>o</sup> DE LEIPZIG

Las numerosas máquinas de KIRCHNER introducidas en este país han dado excelentes resultados

PARA PRECIOS E INFORMES:

ALFONSO ALTSCHUL : : : San José